
Профилактика уходов с места жительства (пребывания), безнадзорности 

Еще 20 лет назад считалось, что основными причинами бродяжничества детей является 

отсутствие родителей или принадлежность к социально-неблагополучной семье. Однако, в 

последние годы эта ситуация изменилась и на улице оказываются дети весьма обеспеченных 

пап и мам. Почему ребенок уходит из дома? Каковы причины ухода? 

Эта проблема актуальна как для семьи, так и для образовательного учреждения. 

Причины, которые могут заставить ребенка уйти из дома: 

1. Крупная ссора с родителями или постоянные «выяснения отношений». Оскорбленный или 

избитый ребенок может уехать даже в другой город, пытаясь километрами расстояния 

защититься от нападения. 

2. Агрессия со стороны кого-нибудь из членов семьи, сопровождающаяся физическими 

наказаниями. 

3. Безразличие взрослых к проблемам подростка, отвергнутость и ненужность, отсутствие 

эмоциональной связи с родителями. 

4. Развод родителей. 

5. Появление в доме отчима или мачехи. Новый брак мамы или папы может тяжело травмировать 

подростка. И не важно, что вам этот человек кажется надежным, ребенок в него не верит. 

Новому члену семьи придется доказать свою надежность, а это работа, не ограничивающаяся 

покупкой еды и одежды. 

6. Недостаток родительской любви, желание обратить на себя внимание. Эмоциональные 

переживания настолько сильны в юном возрасте, что от боли человек способен пойти на 

отчаянные поступки. 

7. Трудности, связанные с переменой места жительства. К новичкам всегда повышенный интерес 

и внимание. Натиск со стороны сверстников очень сложно выдержать, более того пережить. 

Дети зачастую жестоки и тяжело принимают новые лица в свой коллектив. Чувство 

одиночества и отрешенности становится одной из причин «побега». 

8. Ревность к младшим братьям и сестрам. Если в семье присутствует второй, третий ребенок и 

подростку кажется, что его любят и боготворят больше – это уже повод бросить отчий дом. 

Рекомендации для родителей (законных представителей): 

 Не давайте ребенку чрезмерных нагрузок, когда у него не остается времени даже для того, 

чтобы погулять во дворе. Не забывайте - он еще ребенок. 

 Если кто-то жалуется на поведение вашего сына или дочери, не спешите сразу наказывать 

детей, выясните мотивы их поступков. 

 Стимулируйте ребенка участвовать в спортивных соревнованиях, походах, играх и т.д., где 

детям предоставляется возможность переживать радостное напряжение разумного риска (так 

называемого «драйва»), преодолевать собственный страх, разрядить накопившееся 

напряжение. 

 Создайте условия, при которых ребенок, имея все необходимое, все-таки должен добиваться 

осуществления некоторых желаний, совершать какую-то работу для получения 

вознаграждения. Научите ставить большие и маленькие цели, определять задачи, которые 

нужно решить для их достижения, а эти задачи разделять на небольшие легко осуществимые 

шаги. 

 Развивайте в детях уверенность, положительное отношение к себе, принятие своих качеств, 

особенностей, отличительных черт. Научите его эффективным моделям противостояния 

негативному влиянию и независимому поведению в сложных социальных ситуациях. Научите 

не агрессивному и в то же время уверенному отстаиванию своего мнения, умению сказать нет. 



 Моделируйте условия, воссоздающие жизненные ситуации, обращайте внимание на 

неотвратимость ответственности подростка за любое свое решение и каждый поступок. 

 Всегда поддерживайте своего ребенка. 

 Выбирайте наказание, адекватное проступку. 

 Не наказывайте ребенка из-за того, что у вас плохое настроение или «для профилактики». 

 Владейте информацией о местонахождении ребенка в течение дня. 

 Не разрешайте несовершеннолетним находиться без присмотра взрослых позднее 00 (22.00) 

часов в зависимости от возраста. 

 Обращайте внимание на окружение своих детей, а также его контакты с друзьями и 

знакомыми, знайте их адреса и телефоны. 

 Планируйте и организовывайте досуг детей. 

 Систематические ведите с детьми разъяснительные беседы по безопасности (поведение в лесу, 

на воде, общение с незнакомыми людьми, действия при пожаре и др.) 

Что делать, если ребенок грозится убежать: 

 Прежде всего, постарайтесь понять причины желания уйти из дома и чувства ребенка. 

 Объясните ребенку, что его чувства естественны и что Вы готовы помочь ему справиться с 

трудностями. 

 Не стоит указывать на подстерегающие ребенка трудности, обычно это только придает ему 

уверенности. 

 Не следует показывать, что Вы не воспринимаете всерьез угроз уйти из дома, даже если Вы 

убеждены, что эта угроза - всего лишь манипуляция. Не проявляйте безразличия. 

 Дайте ребенку понять, что ни за что не позволите ему уйти, потому что Вы его любите. На 

самом деле это как раз то, что ребенок хочет знать. 

Если Ребенок ушел из дома, родители (законные представители) должны принять 

следующие меры: 

 подать заявление в полицию; 

 известить специалиста органа опеки и попечительства, если ребенок подопечный; 

 для исключения несчастных случаев навести справки в «Скорой помощи», полиции; 

 не поддаваться панике, психологически настроить себя на положительные результаты поиска 

и всегда быть на связи; 

 опросить всех друзей, знакомых и родственников, попробуйте выяснить, о чем говорил ваш 

ребенок, каковы были его намерения, настроение в моменты последних встреч с друзьями, 

знакомыми; 

 разместить объявления о пропаже на улице, в интернете и транспорте; 

 детально исследовать все личные вещи подростка; 

 внимательно проанализировать поведение и высказывания своего ребенка за последнее время; 

постарайтесь вспомнить, какие обстоятельства предшествовали его уходу; выясните, кто 

видел его и общался с ним; 

 соберите сведения о его друзьях и знакомых, местах возможного пребывания, по возможности 

перепроверьте их. 

Подготовила Рудковская Л.Н.,  
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